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El CPAP reduce la mortalidad
cardiovascular en los ancianos
Los pacientes con apnea osbtructiva del sueño de
más edad se benefician del tratamiento con CPAP
al reducir su riesgo de mortalidad por causas car-
diovasculares, según revela un estudio
del Hospital de Requena (Valencia).

Actuar contra el oncogén RAS
es una necesidad clínica urgente
Los tumores pulmonares que están mediados por
mutaciones disponen de agentes que han mostra-
do beneficios, según ha explicado Federico
Cappuzzo, director médico de Oncolo-
gía del Hospital italiano de Livorno.

Prueba basada en la fibronectina
ayuda a manejar el ictus agudo
Investigadores de la Red Renevas, que estudian el
origen molecular del ictus, han presentado un kit
de análisis basado en fibronectina que empezará
a probarse este año. En el futuro podría
ser un buen medio terapéutico.

Injertar condrocitos autólogos
preserva las articulaciones
El implante de condrocitos autólogos, según ha
afirmado Pedro Guillén, de la Clínica Cemtro, "es
la solución si queremos un cartílago
que sea una réplica del original".

Julián Herranz Casado, a corazón
abierto: un psiquiatra español en
lo más alto de la curia vaticana

Julián Herranz fue la mano derecha del beato
Juan Pablo II en la elaboración del actual Código
de Derecho Canónico. Estudió Medicina entre
Madrid y Barcelona y se especializó
en Psiquiatría en la ciudad condal.

Herranz dejó la Medicina por el Derecho Canónico.

Ver ficha técnica en pág. 20

{ }Puedes acariciar a la
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A pesar de la firme oposición
de varias comisiones naciona-
les y de la complejidad de la
norma, el Ministerio de Sani-
dad le ha confirmado a la Co-
misión Permanente del Con-
sejo Nacional de Especialida-
des en Ciencias de la Salud

que la troncalidad estará apro-
bada antes de que acabe esta
legislatura. Según el calenda-
rio de Sanidad, el documento
oficial, con las alegaciones de
las comunidades, estará listo
antes del verano, y en otoño
se llevará a cabo el pertinente

trámite de audiencia. Alfonso
Moreno, presidente del Con-
sejo, se muestra escéptico con
los plazos oficiales, "porque
vamos muy justos de tiempo y
habría que correr mucho", y
con el consenso que Sanidad
sigue empeñado en conseguir.

Pese al anuncio de la ministra
de que habrá cuatro nuevas
especialidades antes de fin de
año, el ministerio insiste ante
el Consejo en que la tramita-
ción de sus respectivos decre-
tos y la de la tronca-
lidad será paralela.

EL CNE DUDA DE LOS PLAZOS DEL MINISTERIO Y DE QUE LOGRE EL CONSENSO DE LAS COMISIONES

Sanidad le ha asegurado al Consejo de Especialida-
des que el real decreto de troncalidad estará listo
antes de las elecciones generales del próximo año,

y que, pese a la oposición de varias comisiones, in-
tentarán sacarlo con el mayor consenso posible. El
Consejo se muestra escéptico con el plazo oficial.

➔

Sanidad dice que la troncalidad
se aprobará en esta legislatura

[EL REPORTAJE DEL DÍA PÁG. 7]

Los pediatras denuncian que hay 19 calendarios distintos.
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Un calendario
vacunal desigual
El anuncio del Ministerio de Sanidad de regular un calen-
dario vacunal único este año ha sido recibido con espe-
ranza por los pediatras, pero también con escepticismo
por la larga historia de fracasos que arrastra el intento de
unificar las vacunas en las autonomías. La principal desi-
gualdad se centra en el neumococo y en la varicela.

PRIMERA LECTURA DEL CONSEJO DE MINISTROS

El Gobierno quiere instaurar
el derecho a la sedación
con la ley de paliativos
El Consejo de Ministros del
pasado viernes realizó la pri-
mera lectura del anteproyecto
de la ley de cuidados paliati-
vos, en el que se plantea como
derecho que todas las perso-
nas que se encuentren en el
proceso final de su vida tienen
derecho a recibir la atención
idónea para prevenir y aliviar
el dolor, lo que incluye, ade-
más del tratamiento analgési-
co específico, la sedación. Lei-
re Pajín, ministra de Sanidad,
explicó en rueda de prensa

que "el cumplimiento de la
voluntad del paciente excluirá
de responsabilidad
al profesional".

SENTENCIA DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE CANTABRIA

Funcionarios y estatutarios
tienen los mismos
derechos tras la integración
Los funcionarios que se inte-
gran en un hospital de la red
pública como estatutarios lo
hacen con los mismos dere-
chos y deberes que éstos. Así
lo ha declarado el Tribunal Su-
perior de Justicia de Canta-

bria, que avala la eliminación
del privilegio de transporte
público que tenía el personal
funcionario antes de su inte-
gración en el centro del Servi-
cio Cántabro de Sa-
lud en 2006.

Según Pajín, no
legaliza la eutanasia,

pero "el cumplimiento
de la voluntad del
paciente excluirá

de responsabilidad
al profesional"
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❚ Álvaro Sánchez León

Julián Herranz Casado viste de
púrpura y negro y vive en Roma,
muy cerca de la Plaza de San Pe-
dro. Es el cardenal español 201 ins-
crito en el pergamino de la histo-
ria. Un príncipe de la Iglesia nada
glacial. Cercano, sonriente. Y listo,
muy listo. Médico licenciado a me-
dio camino entre la Universidad
Complutense de Madrid y la Cen-
tral de Barcelona y psiquiatra des-
pués de su paso de posgrado por la
ciudad condal. Ha sido una de las
manos derechas del beato Juan Pa-
blo II, que le nombró cardenal en
2003. Tras dejar el Consejo Ponti-
ficio de las Leyes sigue siendo un
recurso habitual para Benedicto
XVI. Hijo adoptivo de su pueblo
cordobés y padre natural de la últi-
ma versión del Código de Derecho
Canónico. Español universal con
acento andaluz en los dos últimos
cónclaves. Fumata blanca con so-
tana negra, fajín y anillo. Tiene mi-
tra, pero no habla ex cathedra.
También los ministros del Vatica-
no son la prueba del algodón del
valor de la sencillez. Abrimos il
Portone di Bronzo de la historia de
un sacerdote particular que une en
su biografía personajes dispares
que le han dejado huella: Carlos Ji-
ménez Díaz, Juan José López Ibor,
Rof Carballo, San Josemaría Escri-
vá, Juan Pablo II, Benedicto XVI...
Un cóctel extraordinario para una
vida tan ordinaria como la de los
grandes hombres que están siem-
pre a la sombra, en la santidad del
segundo plano.

Nace en Baena (Córdoba), pe-
ro todos los caminos llevan a Ro-
ma...

-Nací el 31 de marzo del lejano
1930 en la villa cordobesa de Bae-
na, coronada por el castillo moro
del Rey Boabdil, pero con prece-
dentes cristiano-visigóticos y ro-
manos aún más ilustres. Mi cami-
no hacia Roma pasó primero por
Madrid, donde mi padre se trasla-
dó en 1936.

Su padre era médico. ¿Ese fue
el detonante de su vocación por
la Medicina?

-Muy probablemente: siempre
admiré el apasionado amor de mi
padre por su profesión y el cariño
con que le correspondían sus pa-
cientes.

¿Los sacerdotes se ven sacer-
dotes desde pequeños?

-De los demás no lo sé, yo cierta-
mente no. Mis ideales y sueños
eran otros.

Cursó el bachillerato en Ma-
drid. ¿Qué le deslumbró de la ca-
pital de España?

-Llegué cuando tenía seis años.
Lo que más me gustó fueron los

Julián Herranz es médico antes que cardenal. Estudió la carrera entre Ma-
drid y Barcelona. La influencia de López Ibor y Rof Carballo le llevó a espe-
cializarse en Psiquiatría, pero dejó el ejercicio de la profesión por el Dere-

cho Canónico. Se ordenó sacerdote y ha vivido siempre en el corazón de la
cristiandad. Fue estrecho colaborador de Juan Pablo II, que le creó carde-
nal en 2003. Un príncipe de la Iglesia con bata blanca y sotana negra.

ritual de la vocación médica, que
el mismo Salvador ensalzó y quiso
practicar como parte de su misión
redentora.

¿Qué recuerda de sus años de
formación especializada en Bar-
celona?

-Recuerdo con especial afecto el
Dispensario de Psiquiatría de la
Facultad de Medicina de la enton-
ces única Universidad de Barcelo-
na, y conservo gratitud y admira-
ción hacia su director, el profesor
Montserrat Esteve, paciente maes-
tro y entrañable amigo.

Dejó la Psiquiatría para estu-
diar Derecho Canónico en la
Ciudad Eterna y al final se dedi-
có a las leyes en cuerpo y alma.

-El fundador del Opus Dei, hoy
San Josemaría Escrivá, me invitó a
ese cambio y a terminar en Roma
los estudios de Teología. Com-
prendí que esa era la voluntad de
Dios, lo que más me importa cum-
plir en la vida, y cambié los planes.
Pero no podía en modo alguno
imaginarme que el Señor me lleva-
ría, a través del sacerdocio y del
Derecho Canónico, a ser obispo y
cardenal Presidente del Consejo
Pontificio de las Leyes.

¿Qué recuerda con frecuencia
después de vivir 22 años con San
Josemaría Escrivá de Balaguer?

-Que era un enamorado, un
hombre con un recio y a la vez
tierno amor a Jesucristo, a la Vir-

JULIAN HERRANZ CASADO EL CARDENAL ESPAÑOL DEJÓ LA MEDICINA PARA DEDICARSE POR ENTERO A LAS ALMAS Y AL DERECHO CANÓNICO

ESPANTAR
DRAGONES

A CORAZÓN ABIERTO

Un psiquiatra en lo más alto de la curia romana

El español Julián
Herranz tiene
vocación de

espantador de
dragones, según la
terminología de la
última película de
Roland Joffé. Hizo

Medicina para curar,
se especializó en
Psiquiatría para

ayudar a volar alto a
las personas y ha sido

sacerdote, obispo y
cardenal para servir

como instrumento de
reconciliación.

➔
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anuncios luminosos y los paseos
en barca por el estanque del Reti-
ro.

Y llegó a la Facultad de Medi-
cina de la Universidad Complu-
tense. ¿Eran los estudiantes de
Medicina los más idealistas del
campus?

-Probablemente sí; quizá por-
que, junto con los estudiantes de
Derecho y de Teología, éramos los
que más nos interesábamos por la
vida, la dignidad y el destino del
hombre.

Creo que por entonces tenía
usted inquietudes sociales polí-
ticamente marcadas y que in-
cluso pasó una noche en un ca-
labozo...

-Sí, en un calabozo de la Direc-
ción General de Seguridad de Ma-
drid, por una pintada en la Caste-
llana reclamando la revolución
agraria en Andalucía.

¿Qué recuerda de esos años
de facultad?

-Estudio intenso con profesores
cercanos y con no menos intensos
deseos y logros de diversión, sin
necesidad de recurrir a la droga o
al botellón.

Un buen día descubrió al doc-
tor Carlos Jiménez Díaz, y en-
tonces descubrió más a fondo lo
que significaba ser médico...

-Fue mi mejor maestro de Pato-
logía Médica en la vieja Facultad
de San Carlos y en la Sala 31 del

antiguo Hospital General, hoy
Museo Reina Sofía. Como mi pa-
dre, y desde el punto de vista aca-
démico, don Carlos fue para mí
un modelo de hombría de bien, de
médico humanista y de completa
dedicación a la Medicina.

¿Qué consejo se llevó para
siempre de su trato con Jiménez
Díaz?

-No olvidar nunca que la perso-
na humana, el enfermo, es un
compuesto sustancial de cuerpo y
espíritu, y que como tal ha de ser
tratado.

¿Por qué Psiquiatría? ¿Tenía
algún modelo?

-Ya entonces la Antropología
Médica y la Neurofisiología, ense-
ñadas por ejemplo en La angustia
vital, de Juan José López Ibor, y en
Cerebro interno y mundo emocional,
de Rof Carballo, abrían horizontes
capaces de entusiasmar, más aún
vistos -como yo los veía entonces
y los veo ahora- desde la armonía
entre razón y fe.

Y por estas fechas conoce us-
ted el Opus Dei y se alegra de
que una vocación divina sea to-
talmente compatible con una
vocación profesional...

-Yo diría que mucho más que
compatible. El espíritu del Opus
Dei me enseñó a descubrir en la
divinidad encarnada de Jesucristo
el valor divino de lo humano, tam-
bién la particular dimensión espi-
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gen y al Papa, y a todo lo noble-
mente humano. Por eso fue siem-
pre sembrador de paz y de alegría.

Se ordenó sacerdote el 7 de
agosto de 1955. ¿Le sirvió su es-
pecialidad médica para entender
mejor el papel de un confesor?

-He procurado siempre no con-
fundir el psicoanálisis o la analítica
existencial con la confesión sacra-
mental, donde lo que cura y recon-
cilia no es la ciencia de un hombre
sino la gracia de Dios. Pero no hay
duda de que algunos conocimien-
tos de Psiquiatría -sobre todo de
las neurosis y algunos trastornos
emotivos- me han ayudado tam-
bién en la dirección espiritual.

¿Hay más evidencia científica
en Medicina que en la cura de
almas?

-Se trata de evidencias científi-
cas de naturaleza distinta, como
distintos son el método y los resul-
tados. En la Medicina actúa una
ciencia humana que busca prima-
riamente la salud y el bienestar del
cuerpo, lo que indirectamente po-
drá también beneficiar la psique de
la persona. En el ministerio sacer-
dotal es la gracia de Cristo la que

Jimémez Díaz fue
para mí un modelo

de hombría de bien,
de médico

humanista y de
completa

dedicación a la
Medicina

“

El nuevo Código de
Derecho Canónico
fue bastante más

costoso que un
parto. El trabajo

duró 18 años

“

No se trata de ser
o no ser "de peso"

en esta tierra , sino
de vivir feliz en la
tierra de cara a la

eternidad

“

He procurado no
confundir el

psicoanálisis o la
analítica existencial

con la confesión
sacramental, donde

lo que cura es la
gracia de Dios

“

MAESTROS

DERECHO

ETERNIDAD

TERAPIA

Julián Herranz ha estado hace pocos días presente en
la ceremonia de beatificación de Juan Pablo II y es
más que posible que sea invitado especial para el día
de su canonización. Este médico cordobés forjado
entre Madrid, Barcelona y Roma ha sido uno de los
colaboradores más estrechos del Papa recién llegado
a los altares. Como presidente del Consejo Pontificio
para los Textos Legislativos, Herranz dio vida al nuevo
Código de Derecho Canónico en una etapa de la
historia de la Iglesia en la que salió adelante también
la edición actualizada del Catecismo. Con la mirada
puesta en el Concilio Vaticano II, pero sin volver la
vista atrás como algunos de sus colegas de ministerio
en una etapa tan convulsa, Herranz se ha convertido
en uno de los españoles más reconocidos por los dos
últimos Romanos Pontífices. Dime con quién trabajas,
y te diré algo de cómo eres. Aunque la mano izquierda
no diga lo que hace la derecha, el nombramiento de
Juan Pablo II indica, al menos, un reconocimiento a su
fidelidad a la fe, porque interpretar las leyes de la
Iglesia es como confiar la caja de caudales.

Desde 1978 hasta 2005 han pasado muchas cosas
entre el cardenal y el Papa polaco. Algunas están
escritas en A las afueras de Jericó. Otras están
grabadas a fuego lento en una memoria que se va
compilando en forma de libros. El último es Dios y
Audacia, un recorrido en metro por las estaciones de
la influencia de San Josemaría Escrivá de Balaguer,
fundador del Opus Dei, en su vida. Allí dedica
bastantes páginas a su pasión por la Medicina y su
agradecimiento a sus maestros, encarnados todos en
la figura de Carlos Jiménez Díaz.
Herranz mira a la eternidad con una valentía que da
vértigo. Sólo los hombres audaces repudian la
cobardía de huir hacia adelante. Hierro forjado con
corazón y con la sonrisa del que navega con casi todos
los deberes hechos. El doctor Herranz tiene fe en las
venas y esperanza en el futuro. No es una pieza de
anticuario en los rincones del Vaticano. Es historia viva
de carne y hueso. Un médico en mitad de dos
cónclaves. Un psiquiatra con mucha salud mental. La
paz de los vivos también resquebraja el mármol.

DIME PARA QUIÉN TRABAJAS, Y TE DIRÉ MUCHO DE QUIÉN ERES

son un producto maravilloso de la
creatividad humana que la Iglesia
considera don de Dios, y ofrecen
grandes posibilidades para mejorar
la existencia de todos. Pero ese po-
tencial no es éticamente neutro:
puede usarse para el real progreso
del hombre o para la degradación
de su dignidad y de su misma vida.

¿Qué medicina espiritual pue-
de servir a los pacientes psiquiá-
tricos?

-El saberse hijos de Dios, lo que
lleva a la paz y al confiado abando-
no en su voluntad.

¿Qué ha aprendido de la curia
romana?

-A amar y servir -por encima de
las limitaciones humanas- la her-
mosura y la universalidad de esta
gran familia de Dios que es la Igle-
sia Católica.

Ha sido un hombre de peso en
el Vaticano y posiblemente hu-
biera sido un psiquiatra de pres-
tigio. ¿Valió la pena la apuesta
que ha hecho en su vida?

-Pienso que sí. Vale la pena decir
siempre que sí al querer de Dios.
No se trata de ser o no ser de peso
-como usted dice- en esta tierra, si-
no de vivir feliz de cara a la eterni-
dad.

¿Qué tareas desarrolla ahora
en el Vaticano desde que Bene-
dicto XVI aceptó su renuncia?

-La renuncia como presidente
del Consejo de las Leyes no me la
aceptó hasta los 77 años, pero aun
después me sigue haciendo traba-
jar en comisiones y encargos espe-
ciales. Tenga en cuenta, además,
que continúo siendo sacerdote y
obispo: y los curas no nos jubila-
mos nunca, hasta que el Señor nos
llama.

¿Cómo resumiría estos prime-
ros años de pontificado de Bene-
dicto XVI?

-Los años de un moderno Padre
de la Iglesia. Nos enseña a buscar,
conocer y amar a Jesucristo, y a vi-
vir como cristianos responsables
de frente a los desafíos de una so-
ciedad que en buena parte aparece
tendencialmente pagana.

El derecho a la vida frente al
derecho a la muerte. La diatriba
ha calado en la opinión pública
española. Como sacerdote-médi-
co y médico-sacerdote, ¿qué opi-
na?

-Existe un derecho a la vida, pero
no un derecho a la muerte. Y esto
no sólo porque la vida es un don de
Dios que al hombre corresponde
administrar, no destruir, sino por-
que cuando el derecho a la vida de
una persona es violado se produce
una herida en el corazón mismo
del orden moral y jurídico, que tie-
ne como primaria finalidad la tute-
la de los bienes inviolables de la
persona.

¿Hay mucha diferencia entre
la esencia de la bata blanca y de
la bata negra?

-Desde el punto de vista de la
esencia -al margen de otros acci-
dentes- la Medicina y el sacerdocio
tienen en común el carácter de
servicio al ser más excelso de la
Creación: la persona humana,
hombre y mujer, que Dios ha crea-
do a su imagen y semejanza, inteli-
gente y libre, consciente y respon-
sable, destinado a la eternidad.

nal del Concilio y se solía alojar en
casa de un común amigo polaco,
monseñor Andrea Maria Deskur,
que sufrió un ictus días antes del
cónclave que eligió a Juan Pablo II
y el Papa le visitó en el Policlínico
Gemelli apenas ser elegido.

Participó usted en la redac-
ción del nuevo Código de Dere-
cho Canónico. En pocas pala-
bras, podemos decir que fue algo
más costoso que un parto de
nueve meses...

-Bastante más costoso, porque
ese trabajo duró 18 años. No se tra-
tó de una simple revisión científica
del anterior Código de Derecho
Canónico, sino de aplicar los de-
cretos del Concilio Vaticano II a la
legislación universal de la Iglesia y
de hacerlo en continuo contacto
con todo el episcopado católico.

Hay médicos que ven en la
doctrina de la Iglesia un límite al
desarrollo científico. ¿Qué opi-
na?

-Pienso que no es así, aunque
haya habido en la historia algunos
casos dolorosos por interpretacio-
nes equivocadas de la doctrina. La
ciencia médica y la biotecnología

actúa, a través del Evangelio y de
los Sacramentos, para iluminar y
fortalecer el alma, lo que podrá
también beneficiar indirectamente
el alma y el cuerpo de la persona.

Vivió el Concilio Vaticano II,
un momento importante en la
historia de la Iglesia reciente.
Como médico: anamnesis, diag-
nóstico y tratamiento de lo que
pasó después de ese concilio.

-Difícil respuesta en pocas pala-
bras. Los documentos doctrinales
y disciplinares de este Concilio son
una gran riqueza para la Iglesia y
para el mundo. Representan una
continuidad con el magisterio an-
terior -no una ruptura, como algu-
nos interpretaron equivocadamen-
te dando lugar a la llamada "crisis
postconciliar"-, y constituyen una
magnífica ayuda, una buena far-
macopea, no sólo para terminar de
superar esa crisis sino para afron-
tar los desafíos de la nueva evange-
lización.

¿Conoció allí al entonces Ka-
rol Wojtyla, hoy Beato Juan Pa-
blo II?

-Sí, en 1965. Él era miembro
muy activo de la comisión doctri-

A CORAZÓN ABIERTO


